

El Clamor de la Democracia

Precios de suscripcion: En Castellon, un mes, 75 céntimos. Fuera, un trimestre, 2'50 pesetas.— El pago será adelantado.—Redaccion y Administracion, Constitucion, 25.

DIRECTOR: ENRIQUE PERALES

La correspondencia politica se dirigirá al director, Constitucion, 25, y la administrativa, á don Tomás Boix, imprenta de este periódico. Defunciones y aniversarios, 4 y 2 pesetas.

Se publica los jueves y domingos

TIENDA DE LA PERDIZ.



Antigua casa de Firmo.

Para esta Pascua, se han recibido los géneros siguientes:

Chorizos legítimos de Candelario, Salchichon de Vich; queso de bola, mahónes; aceitunas Reina y Manzanilla en cuñetes y sueltas; manteca de Flandes y del país; gran surtido de licores de varias procedencias, vinos de Jerez de varias acreditadas marcas; conservas de varias clases, chocolates, thés y cafés de la compañía colonial Matias Lopez y Company de Barcelona y de la Gracia Española, de 16 onzas libra; garbanzos, como siempre, desde el módico precio de 24 reales arroba, hasta 80

También se ha recibido un completo surtido de galletas.

Para Pascua.

Acabamos de recibir: Salchichon de Vich y Lyon, superior. Longaniza extremeña y seca, para las monas. Embuchado de lomo. Aceitunas Reina y Manzanilla. Queso de Bola y Gruyer, frescos. Vinos de Valdepeñas, Macon y Burdeus, legítimos. Champagne.

B. B. y B.

Licores finos de varias clases, y otros muchos géneros propios para estos días.

Ultramarinos del Pilar.

30, ENMEDIO, 30.

RESURREXIT ALLELUYA.

Extiendo las cuartillas sobre mi pobre mesa; tomo con la mano derecha la rebelde pluma y apoyo sobre la izquierda mi cabeza pensativa, buscando algo de que hacer un artículo, una serie de párrafos al ménos, para calmar á los cajistas implacables que, sin tregua, están pidiendo original.

El periodismo, aun en la reducida expresion de una capital de provincia de órden secundario, ofrece sus sinsabores y sus amarguras, y sobre todo, en un periódico político, y mayormente

todavía en un periódico político de la oposicion.

Llenar doce columnas de folio doble con esa regularidad insidiosa de los días que se suceden rápidos, impasibles y perentorios, ocurran acontecimientos ó no, haya ó deje de haber noticias y novedades, teniendo al mismo tiempo que callar lo que el labio desea y el gobierno de Cánovas Pidal prohíbe decir, so pena de sentir el peso de la mano del fiscal, fiera implacable, es tarea ciertamente hartodificil y penosa.

Pero, en fin, ello es preciso, y perdido el tiempo que en geremiáticas relaciones se emplee.

Por mi fortuna, en el instante en que aquí de mi cometido liego, las campanas de la alta torre comienzan á balancearse lentamente y arrollando á su fuerte brazo las largas cuerdas pendientes por el luto de la iglesia, de la cristiandad, del filósofo, del pensador, se precipitan en giro veloz que llena el espacio de sonoros ecos vibrantes, repetidos por el viento en armoniosas combas de magestuoso rumor.

Parece como que, sensibles en un momento, laten los duros bronceos y se agitan entonando idilio dulce, á algun fausto suceso que los anima.

Y contestando á su metálico clamoreo, atruenan los oídos los disparos impetuosos, cuyos humeantes fogonazos asoman sin tregua por las despejadas ventanas y los musgosos terrados, por las anchas azoteas y los altos miramares.

Es que, al *Gloria in excelsis* que al pié del altar entona el sacerdote de todas las sectas cristianas; á la palabra de admiracion del filósofo; al cariñoso sentimiento del desheredado, el mundo se conmueve y las muchedumbres se regocijan.

Aquel que espíó en el árbol afrentoso de la cruz su amor al hombre; Aquel que yació tres días en el fondo del sepulcro, *ha vuelto á la vida, cumpliendo su palabra inspirada: RESURREXIT SICUT DIXIT.*

Este suceso inclina al alma á la me-

ditacion; el pensamiento inquieto, párase un punto á recordar acontecimiento tan grandioso, y siguiendo la consideracion retrospectiva de los últimos tristes días de Cristo, detiénesese de nuevo en el exámen de su cruenta pasion.

¡La pasion y la muerte! ¿Sería prudente recordarla cuando anuncian las campanas la resurreccion? ¿Podremos hablar de martirios cuando se celebra la victoria? Acaso no; más ello es, que sentimos deseos de hacerlo, y, sin duda, á su satisfaccion dedicaré unas líneas.

Pero no voy á hablar de la crucifixion de Jesús, sino de otra más lenta, más angustiosa y prolongada.

Era un pueblo grande, poderoso, temido; era un pueblo en cuyos dominios el sol no se ponía; un pueblo cuyo sonoro idioma se escuchaba en todos los confines, y cuya bandera orgullosa proyectaba su sombra soberana en los lindes anchurosos de dos mundos.

Empero sobrevino la hora fatal de su desgracia, y el edificio magno comenzó á desmoronarse más y más cada vez á medida que el día altamorra.

Y quiso clamamigo y S. S.ª queja y una gavilla de gentes sin honor cerró su boca y ató sus brazos y le dejó prostrado en miserable abyeccion, valiéndose de su decaimiento para chupar, como hambrientas sanguijuelas, el escaso jugo de su vida y disputando la presa á los que con buena voluntad deseaban su salvacion, como en la cristiana leyenda disputa el diablo el alma del moribundo al ángel bienhechor.

Desde entonces el infeliz pueblo, víctima inocente, fué sintiendo mayor cada día el peso intolerable de su infortunio.

Y anduvo, nuevo nazareno, empujado de Herodes á Pilatos y de Pilatos á Caifás, siempre á merced de las bandas farisáicas que, sin compasion, pretendian el elevado sitial desde donde debia ser condenado.

Y aquellas sanguijuelas, aquellos sacerdotes de la falsa doctrina, conjuráronse una noche. Y concertados sus pontífices, decretaron la muerte de la víctima.

Más era necesario un Judas Iscariote que diese el beso traidor, y de los antros de la ambicion sin cortapisa y de la concupiscencia más descocada, han surgido, no un Judas, muchos Judas. Fingiéndose apóstoles muchos hombres sin conciencia, destales, corrompidos, sin vergüenza y sin honor, vendidos al oro de la reaccion y de la tirania avasalladoras, se han acercado al pueblo y le han dicho: yo te daré libertad, tanta libertad como apetecer puedas; yo secaré tus heridas y enjugaré las lágrimas de tus ojos; yo ayuntaré á tus enemigos y dejaré oír la voz de los que bien te quieran.

Y el pueblo creyó al fariseo y tendió hacia él sus brazos anhelantes.

¡Ay! El mismo pueblo, fué vendido inicuaemente y arrastrado sin lenitivo á su gran dolor por triste calle de amargura.

En tanto el Pilatos de esta crucifixion lavaba sus manos y miraba impasible desde su *alto asiento* el cruento sacrificio y dejaba á los crueles fariseos preparar el sepulcro para el triste inmolado, al rededor de cuya piedra irán á gozar de su botin todos aquellos que gritaron *¡crucifícadle!*

Por fortuna, escrita está en la ley de los tiempos y en la conciencia de los buenos, que la piedra ha de saltar aplastando á los mercenarios que la guarden y el pueblo ha de renacer un día, hundiendo en la nada, como Jesús al pueblo errante, á todos los enemigos infaustos de la libertad, de la justicia y del progreso.

¡Ah! ¡gran día será aquel!

¡Gran día, el día en que los pueblos en brazos de los ideales de la democracia, de esa generosa virgen sin mancha, puedan entonar, como le entonan hoy las sonantes campanas, el deseado *alleluya* de la Patria Resurreccion.

RETRAIMIENTO.

Nuestro colega *La República*, órgano de la politica federal que dirige y simboliza don Francisco Pi y Margall, publica en su número

El Bruja de la Montaña

ERA la última representacion de madama Stolz. Jamás la garganta de la célebre cantatriz habia producido notas más vibrantes y claras; su despedida á aquel patio brutal que la habia humillado algunas semanas ántes, sin saber por qué, fué un verdadero triunfo; Rosina se vengó haciéndole conocer lo que perdía.

De repente, á lo mejor de un canto delicioso, sentí que me pegaban en el hombro.

Volviéndome al instante reconocí á un amigo íntimo, á Benedicto Aubert, jóven pintor, fantástico, lleno de ilusiones, muy poeta, y por consiguiente un poco loco, pero con un talento muy notable.

Yo no le habia visto hacia año y medio.

—¿Cómo es eso? exclamé, apretándole la mano; ¿ya has vuelto de Alemania?

de 2'50 pesetas. Se suscribe en esta imprenta.

AMOS EDORA

alhajas

préstamos establecida

de En- arará la d- s 28 y sie- mes.

minas para

SADOS.

De venta en la imprenta de este periódico, plaza de la Constitucion, núm. 25, Castellon.

de ayer el manifiesto que el Consejo de dicho partido dirige á sus correligionarios.

Este documento—que descubre en la severa elocuencia de su estilo la pluma del autor de *Las Nacionalidades*—no se limita á recomendar el retraimiento en las próximas elecciones sino que lo impone como un deber ineludible.

* *

Algunos párrafos de dicho escrito merecen reproducirse.

Por ejemplo, despues de describir la conducta del gobierno del señor Cánovas, que en los tres meses que lleva de ocupar el poder solamente se emplea y afana en amañar escandalosamente las elecciones, añade lo siguiente:

«Aceptar con tales condiciones la lucha, sería temeridad y verdadero suicidio. Todos los partidos que de liberales se precian, deberían adoptar con nosotros el retraimiento. Contra ministros que así proceden, la mejor protesta es aislarlos y reducirlos á sus fuerzas. Es siempre tardía é ineficaz la que se hace despues de las elecciones. Se la atribuye al sentimiento de la derrota y no al de la dignidad; y se la desvirtúa á los ojos de los pueblos. Deplorable es que se limite el sufragio, contra lo que exige la igualdad y la justicia; pero lo es tanto ó más que se le falsee. Aun siendo universal, ¿de qué serviría como se consintiese que lo falsearan los gobiernos? Precisamente por esa insensata mistificación del sufragio, se hace aquí imposible cerrar el período de las revoluciones.»

* *

Más adelante, al aconsejar al partido federal que no entre en los comicios, se expresa de esta suerte:

«Desoiga, si desea conservarse digno, las sugerencias de todos los candidatos; no los vote, ni por liberales ni por conservadores; no salga de su retraimiento por motivo alguno de localidad ni aun de parentesco. Como verdadero deber ha de mirar hoy la abstencion, que deber es en los partidos mirar por su decoro. Recuerde que por sus periódicos ha declarado ya el gobierno que no consintirá nos reunamos como electores republicanos: doble mengua sería en nosotros, sobre tomar parte en elecciones tan vergonzosamente amañadas, consentir la violacion de un derecho que nos reconocen las leyes.»

* *

Los diarios ministeriales dedican algunas líneas á comentar este documento.

La Epoca presenta su publicacion como una prueba de la tolerancia del gobierno...

¡Oh lógica!

Descartes decia: «Pienso; luego existo.»

Los conservadores quieren que cada republicano, al levantarse todos los dias de la cama, digan con efusion: «Respiro; luego debo la vida á Cánovas.—*El Liberal*.

CARTA DEL SEÑOR PEREZ PUJOL.

Hé aquí la carta dirigida por el ilustre profesor de la Universidad de Valencia al director de *El Progreso*, hoy preso en el Saladero:

«Querido Rafael: Siento en el alma el atropello de que es usted objeto; pero debe usted estar satisfecho de si mismo: faltan aquí ideales y caracteres que sepan soportar la adversidad, por mantenerse firmes al servicio del ideal; y resignándose y soportando la persecucion, dá usted un gran ejemplo.

Tiene usted las simpatias de todos los hombres honrados; y en esta ocasion, mejor que en ninguna otra, se complace en repetirle la muy cariñosa amistad que constantemente le profesa su antiguo maestro y amigo.—*Eduardo Perez Pujol*.
Valencia 7 Abril 84.»

POLITICA MENUDA.

Nos dice *La Integridad*:
«Los conservadores invocan, en efecto, la monarquía, el orden, la religion, la propiedad, el Parlamento, porque éstos son los sagrados intereses á que consagran su vida. Son nombres prestigiosos, con todos los que el partido conservador lleva escritos en su bandera.»

Prestigiosos lo son.
Pero los desprestigian los conservadores. Esto queriamos decir y esto se vé todos los dias.

Monarquía:—Los supuestos delitos de lesa majestad de la prensa.

El orden:—La conspiracion, las bombas, etcétera.

La religion:—P. Mon.

La propiedad:—El caso de la Imprenta Nacional, desahucio propietario, y que no se quiere mar.

El Parlamento:—*Antes deshonradas que nacidas*.

El Globo:
—¡Mamá, mamá!—decia un muchacho á su madre;—sembré patatas en el jardin, ¿y á que no sabes lo que han salido?

—¿Qué habian de salir?... Patatas.

—No: han salido unos cerdos que se las han comido.

Lo mismo les pasó á los autores de la ley electoral.

Ellos pusieron allí las garantías que creyeron eficaces para que saliera adelante la representacion de las oposiciones.

Pero han salido los agentes electorales del señor Romero Robledo y las han devorado.»
Y perdone usted el modo de señalar.

De *El Estandarte*:

«...Todas las graves noticias de Cuba, bajo el punto de vista de la integridad del territorio, consisten en haber desembarcado, procedentes de Cayo-Hueso, unos veinte y cinco salteadores de caminos, que á estas horas probablemente habrán caído en poder de la guardia civil, ó

habrán tenido que esconderse ó reembarcarse.»

Comentario de *El Liberal*:
«Todo esto se dice mucho ántes que se hace. Por lo que atañe á los salteadores de caminos, serán todo lo bandoleros que *El Estandarte* quiera, y algo más; pero el hecho es que el cabecilla Agüero lo han llamado los filibusteros nada ménos que el Washington de Cuba y el Bolívar de la Grande Antilla...»

Harto sabemos que eso es bufo; pero ¿caso es sería la tranquilidad que aparentan los ministeriales?

¿Quieren ustedes una muestra del original modo de discurrir de los periódicos ministeriales?

Pues allá va una.

«Es un sistema como otro cualquiera para adquirir notoriedad y realzar la importancia de una publicacion, delinquir para ser castigado y quejarse luego de los castigos que la ley impone.»

Esta es la verdad y la opinion imparcial lo reconoce así.»

De modo que los periodistas de oposicion, segun eso, estamos deseando que nos metan en la cárcel.

¿En manos del gobierno está no darnos gusto!

Que no nos denuncien nunca ni nos lleven al encierro.
¡Verá usted como de rabia nos tiramos de los pelos!

Dice *El Progreso*:

«Los señores Alba Salcedo y Romero Robledo declaran que retiran y dan por no hechas sus visitas á Comenge.»

Cuando las hicieron las agradecemos. Pero más agradecemos que las retiren.»

CRONICA LOCAL Y GENERAL.

Desde hoy empezamos á publicar en la seccion de folietin una novelita, *El Brujo de la Montaña*, por Eugenio de Mirecourt, que creemos será del agrado de nuestros constantes abonados.

Dejamos de continuar *La Guindilla*, de Paul de Kock, empezada hace tres números, porque publicándose nuestro periódico solamente dos veces á la semana, no permite la reproduccion de obras muy extensas.

Se ha encargado de la direccion de nuestro valiente colega *El Progreso*, don José Grijalbo.

Primero Solis, que ha tenido que emigrar.

Luego Comenge, que está en el Saladero.

Ahora Grijalbo, que no tardará en ir á hacer compañía á Comenge.

De seguro habrá dicho el juzgado:

—Pues señor, vamos á ver quien se cansa primero, si *El Progreso* de presentar directores, ó yo de meterlos en la cárcel.

El ex-ministro de Gracia y Justicia, señor Moreno Rodríguez, afiliado al posibilismo, al ver que los ayuntamientos legitimos son pro-

cesados en la circunscripcion de Jerez, y sustituidos por aquellos mismos concejales que á su instancia lo están desde 1876 por falsificacion electoral, ha rogado á sus amigos que no presenten su candidatura.

El importante periódico satírico con caricaturas nuestro estimado colega de Barcelona *El Busilis*, ha tenido la galanteria de enviarnos el primer tomo de su biblioteca. Se titula *Mesa revuelta* y lo forman poesias y artículos de costumbres, de nuestros autores contemporáneos.

Agradecemos mucho la atencion del estimado periódico barcelonés y prometemos ocuparnos con mayor extension de la *Mesa revuelta*, cuando la hayamos leído.

De las conspiraciones descubiertas en Madrid, no ha resultado nada efectivo.

De las de Barcelona, idem de lienzo.

De las de otras partes, todo fué imaginario.

Ahora los agentes canovistas han creído sorprender una gran presa en Valladolid, y... ha resultado una segunda edicion del arsenal de armas y municiones descubierto recientemente en la ronda de Toledo.

Los verdaderos hombres de Estado se reflejan en las situaciones serias que rigen con toda su perspicua prevision.

Diganlo Bismark, Necedal, Cánovas y otras eminencias.

Dicen de Morella que es muy frecuente en aquella ciudad la falta de letras de cambio de primera y segunda clase, de sellos de franqueo de un céntimo y tarjetas postales de diez.

Las planchas que lleva hechas el gobierno:

Lo del depósito de armas, una.

La sorpresa del vapor *San Fernando*, dos.

La persecucion á *El Progreso*, tres.

El tratado con Inglaterra, cuatro.

Lo de Andorra, cinco.

Y lo de la conspiracion, doce.

Porque esta última plancha vale por siete.

Anteayer, víctima de corta dolencia, pasó á mejor vida don Francisco Fabregat, concejal que ha sido de nuestro ayuntamiento.

Enviamos á su desolada familia el testimonio de nuestro pésame. R. I. P.

El conocido periodista federal, don Antonio Azuaga, ha sido condenado, por un suelto que publicó en un periódico, á dos años, cuatro meses y un dia de prision correccional.

Muy de veras deploramos el percance de nuestro compañero.

En la noche del pasado viernes, despues de la procesion, se leyeron en la iglesia de las Monjas Claras, meditaciones sobre la pasion de Nuestro Señor Jesucristo, asistiendo numerosa y distinguida concurrencia, ávida de escuchar las escogidas piezas por el justamente

BIBLIOTECA

El Clamor de la Democracia.

EL BRUJO

DE LA MONTAÑA

POR

EUGENIO DE MIRECOURT



GASTELLON

Imprenta de la viuda de Peralca

1884

6

EL BRUJO.

—¡Silencio! exclamaron en las lunetas vecinas.

El lugar no era en efecto muy á propósito para hacer tales exclamaciones, y mi voz no era bastante melodiosa para correr parejas con la de la diva.

Dejé mi puesto, y me fuí al punto con Benedito al salon de descanso.

Mi amigo estaba pálido y muy conmovido.

—¿Qué tienes? le pregunté.

—¿Qué tengo? ¡amigo mio... es inaudito!

¡es fabuloso!... ¡no puedo dar crédito á mis sentidos! En cuanto he visto que estabas aquí, he corrido á buscarte... primero para darte un abrazo... ¿estás bueno? tanto mejor... mi tío de Stutgard se ha muerto, y me deja unos cincuenta mil florines... pero no se trata de eso... espérame aquí diez minutos; vas á participar de mi sorpresa.

Y dicho esto me dejó en el salon, se lanzó por aquellos corredores y desapareció.

—¡Está bien! dije para mí; siempre es el mismo ¿qué historia será esa?

Al cabo de un cuarto de hora ya estaba de vuelta con un papel arrollado en la mano.

—Ya sabes, querido mio, me dijo, que tengo ideas originales. Nuestra época me parece necia, sosa, descolorida, sin poesia y sin creencias. Cada dia se sumerge más y más en el positivismo; todo se marchita; nada nos queda para servir de pasto al corazón, á la imaginacion ó al espíritu. ¡Pobre siglo

celebrado cuarteto que tienen organizado los señores Segarra (don Domingo), Soriano, Segarra (don Agustin) y Soler. Entre otras ejecutaron la *Charita*, de Rosini, y el *Aria d' Stradella* y *Av-Maria* de Gounod. Esta fué cantada con mucho gusto y arrobador sentimiento, por el reputado tenor señor Vives.

A todos significamos nuestra admiracion. A causa de la gran avenida del Mijares han sido arrastradas la mayor parte de las presas existentes en el cauce de dicho rio, causando grandes desperfectos en las acequias de los medianos.

Los guardias civiles del puesto de San Mateo, José Bernad y Miguel Plagaro prestaron el dia 29 del pasado un humanitario servicio.

En una choza deshabitada, distante cinco kilómetros de dicha villa, se hallaban hacia dos dias sin comer y sin abrigo un pobre ciego, su mujer con un niño de pechos, y una anciana de sesenta años; los que sorprendidos en el campo por el temporal, se habian refugiado allí y no podian salir á consecuencia de la crecida de los barrancos inmediatos y de su desfallecimiento.

Al recorrer su demarcacion notaron los citados guardias lo que ocurría á los desgraciados mendigos, y dirigiéndose á la choza les infundieron ánimo, les abrigaron con sus capotes y les prestaron apoyo para que pudiesen caminar y salvar los barrancos.

Llegaron con no poco trabajo á San Mateo, y allí por iniciativa del cabo se asociaron los demás guardias del puesto á la obra de caridad emprendida por sus compañeros, y entre todos proporcionaron á los infelices mendigos ropa, alimentos y algun dinero.

El Coronel subinspector del cuerpo ha dado las gracias á los guardias Bernad y Plagaro y ha mandado anotar este hecho en sus respectivas hojas de servicio.

Ya se hace tambien propaganda conservadora en las iglesias.

El domingo, segun cuenta *La Libertad*, de Valladolid, un sacerdote que predicó en una iglesia de aquella capital hizo una defensa ardiente del gobierno, y recomendó de manera bastante insinuante las candidaturas conservadoras, despachándose á su gusto y excediéndose demasiado en los ataques á la prensa liberal.

El sermón tuvo tal carácter político, que inspiró á uno de los devotos los siguientes versos, que quedaron escritos en la fachada de la iglesia:

Hoy, domingo de las palmas,
bajo estas naves oscuras,
no se han salvado las almas,
sino las candidaturas.

El dia 7 fué encontrada muerta en la cocina de su propia casa la vecina de Vallibona, Miguela Amela.

En un principio se creyó que habia sido victima de algun crimen, pero de la inspeccion facultativa, resultó que habia fallecido á consecuencia de un aneurisma.

De la «Publicidad» de Barcelona:

«Dice un periódico:
Cartas de Cáceres dicen que allí han sido presos, entre cabos y sargentos, ocho ó nueve, lo cual ha llamado más la atencion por tratarse de una guarnicion muy reducida.

¡Cielos, que miedo!
¡Si estamos sobre un volcan!
Apostamos á que los tales sargentos mantenian relaciones con lord Macaulay, ese perturbador del orden público, que ha sido denunciado, pero no habido, por un artículo incendiario publicado en *El Progreso*.»

Se halla vacante la agencia de la recaudacion de contribuciones de esta capital, compuesta de esta ciudad y el pueblo de Benicasim.

Copiamos:
«Una verdadera conspiracion se ha descubierto.

Noventa mil pesetas se han sublevado, acuarteladas en el almacen de efectos estancados de Gerona.

De seguro que no se han echado al campo. Tal vez hayan traspuesto la frontera, pero no se ha logrado dar con el cabecilla de esta rebelion.

Ni creemos que aunque las suelten un Quésada logrará reducir á las noventa mil pesetas sublevadas á la disciplina.

Hasta el dinero se rebela y esconde en tiempos conservadores.»

Se han verificado las ceremonias religiosas de Semana Santa, asistiendo la concurrencia de todos los años á los templos.

Las autoridades así civiles como militares y varias corporaciones de carácter oficial, han visitado los sagrarios.

En las tardes del jueves y viernes se han verificado las acostumbradas procesiones, cuya carrera se ha visto muy concurrida.

Y á propósito de estas funciones, debemos hacer mérito de un hecho al que hay que aplicar el proverbio conocido: *Obras son amores*....

Durante las ceremonias religiosas del ayuntamiento el dia de Viernes Santo en la parroquial iglesia de Santa Maria, mientras todos los fieles allí congregados, recordando sin duda las grandes amarguras que el Hijo del Hombre pasó por difundir la luz en el seno de las tinieblas, manifestábase compungidos, revelando en sus rostros y su compostura los sentimientos de admiracion y de gratitud hacia quien aceptó la muerte afrentosa por redimir á sus hermanos; mientras todo esto ocurría solo una nota discordante desentonaba el general concierto de la meditacion.

Algunos muy pocos, se irguieron sobre los bancos, no ciertamente para ver á Dios en el sepulcro, sino para satisfacer infantiles curiosidades, mereciendo por ello las censuras más amargas de los verdaderos creyentes.

¿Conoce á los aludidos el periódico religioso de la localidad?

La oficialidad del segundo batallon del regimiento de España que guarneció la plaza de Morella, obsequió el dia 31 del pasado con un espléndido banquete de despedida á su digno teniente coronel don Mariano Roela, que, por haber obtenido el retiro; ha dejado el mando de dicho cuerpo.

Asistieron á él además de los jefes y oficiales que se encuentran en aquella plaza, el Juez de primera instancia y el medico señor Carceller. Al final de la comida pronunciáronse entusiastas brindis, en los que resaltaba el espíritu caballeresco y apasionado por las libertades patrias, que domina en nuestro valiente ejército.

La guardia civil del puesto de Villafranca ha denunciado á tres vecinos del pueblo de Castellfort por hurto de leña y maderas en los montes públicos.

«El Posibilista», de Sevilla, pregunta con extrañeza cual es la causa de haber sido dados de baja, en el regimiento de Pavia, que guarneció aquella capital, varios jefes y oficiales sin que ellos lo pidieran ni existía motivo que lo justificase.

Los ministeriales quizá puedan satisfacer la curiosidad del colega, pero de seguro que no lo estimarán conveniente.

Leemos y cortamos de «La Nueva Alianza» de Valencia:

«En Jerica hay un ayuntamiento de mi flor; el alcalde, acérrimo fusionista hace algun tiempo, se ha hecho ahora de repente conservador, y su alcalde ha ofrecido al susodicho gobernador todos los votos del pueblo por el candidato ministerial. Gracias á esta evolucion, se ha echado tierra, ó como si dijéramos, se ha dado la absolucion á un expediente lleno de cargos gravísimos, que de mostrarse enemigo del gobierno el tal ayuntamiento, hubiera producido—cuando menos—su destitucion.»

Si el señor Gonzalez Solesio quiere averiguar el origen del copiado suelto, no tiene más que mirar las caras de los novísimos diputados provinciales.

No puede exigirse mayor lealtad en un periódico de la oposicion republicana. Nosotros somos así.

«La Iberia»:

«...Con fecha 31 de Marzo se han hecho muchas cesantías en el ministerio de Fomento, principalmente en el ramo de ferro-carriles.

Por punto general, los cesantes han sido reemplazados con individuos procedentes de las filas carlistas.

Las honradas masas van colocándose en el presupuesto poco á poco.»

Y con tal motivo pone *El Liberal* el siguiente comentario: •

«Y muertos en las trincheras resucitan en Madrid,» como ha dicho Leopoldo Cano.

Ha sido denunciado nuevamente, nuestro estimado colega de Madrid *El Porvenir*. Y lo ha sido en dia de Jueves Santo.

Lo que prueba que la visita de estaciones no es incompatible con la vigilancia de la prensa.

Hace algunos dias se vió en la Audiencia de San Mateo una causa instruida en el Juzgado de Vinaroz contra Bautista Ventura Chaler; guarda municipal de dicha poblacion, por lesiones á Andrés Zaragoza y contra éste por atentado contra aquel. El fiscal, que lo fué don Vicente Piñó, pidió se impusiera al Ventura, ó sea al guarda municipal, dos meses de arresto mayor y al Zaragoza cuatro años de prision correccional. El letrado don Juan José Garcia, defensor del guarda, pidió la absolucion del mismo y caso que á ello no hubiese lugar, que se le apreciaran dos atenuantes y se le impusiera la pena de ciento veinte y cinco pesetas de multa.

El abogado de Zaragoza, señor Ocallagri, pidió tambien se le rebajara la pena á su defendido pedido por el señor fiscal.

La sala ha pronunciado sentencia condenando al Bautista Ventura á ciento veinte y cinco pesetas de multa, de conformidad á lo solicitado por el letrado señor Garcia é imponiendo al Andrés Zaragoza la pena pedida por el señor fiscal.

Hacemos mérito especial de esta causa, porque ha llamado mucho la atencion en San Mateo y Vinaroz.

REMITIDO DE ONDA.

Sr. Director de EL CLAMOR DE LA DEMOCRACIA. Onda 11 Abril de 1884.

Muy señor mio y amigo: Ruego á usted se digne publicar en su ilustrado periódico las siguientes líneas, dándole anticipadamente las gracias y quedándole por ello altamente agradecido su afectísimo amigo y S. S.—M. Aguilera.

En la mañana del Jueves Santo, desde la sagrada cátedra, el coadjutor de esta parroquia don Hermenegildo Montaner Esteve, nos anunció que el señor cura vería con gran disgusto que en la procesion de aquella noche salieran vestas ó capuchinas blancas y de algunos otros colores. Llegada la hora de procesion, viéronse en ella varios jóvenes que vestían dichos trajes, es decir, vestas blancas y algunas encarnadas, que ya salieron el pasado año.

Yo mismo, para quien aquel aviso nada significaba, por creer que el color nada afecta á la solemnidad del acto, ni al respeto y veneracion de las cosas sagradas, asistí de blanco como otros muchos á dicha funcion religiosa.

Ya casi al final de la carrera que la procesion recorre, y en el punto más público y espacioso de la misma, me sentí de repente bruscamente acometido por dicho señor Montaner, que me obligaba á retirarme, arrastrándome brutalmente cogido del brazo. Sin decir palabra alguna continué mi camino, hasta que por segunda vez, mandóme que me retirase; y para dar quizá más autoridad á sus palabras, hizo la *quijotada* de tomar testigos. Como al principio, proseguí la marcha, hasta que por fin tuve á bien retirarme de la procesion.

Ahora bien: ¿En virtud de qué poder, de qué autoridad, queria hacerme retirar don Hermenegildo? ¿Podía hacerlo? no. Y aun suponiendo que pueda, ¿no hay modos, no hay maneras más decentes para ello? ¿Dónde y cuándo habrá aprendido semejante urbanidad ese ministro del Señor, maestro de gramática por añadidura? ¿Acaso en aquellos tiempos en que, trabuco en ristre y rosario en mano predicaba la humildad, la bondad y la mansedumbre á aquellas ordas salvajes y crueles de Cucala, que incendiaban estaciones, fusilaban inocentes, robaban y asolaban los pueblos, en defensa todo de la santa causa?

Procure el señor Montaner dominar ó corregir su brusco temperamento, sus iras furiosas y su altisonante soberbia, producto quizá de la adulacion y la lisonja, del brazo de la simplicidad y de la ignorancia; busque por entre los libros de su oratoria insulsa, de su filosofia averiada, de su ciencia de guardarropia, algun tratadito de esa urbanidad que se enseña en las escuelas elementales, y sino lo encuentra, á medio real se venden: compre uno y estúdielo bien, para que sepa cómo se vive en tierra de cristianos y de caballeros.—Miguel Aguilera Malló.

PACOTILLA

Circulan por ahí rumores, alarmando á la ciudad,

de que á los conspiradores les ponen en libertad.

Esta clemencia imprudente del gobierno, causa espanto. ¡Bueno es que sea indulgente, pero, ¡caramba! no tanto!

¡Poner á los detenidos en libertad, satisfechos, cuando fueron sorprendidos en sus respectivos lechos....!

Sostendrán todos adrede que no estaban conspirando... ¡pero dormían, y puede que lo estuvieran soñando!

Además, ¿no hay documentos que prueban en conclusion que existían los intentos de armar la revolucion?

Pues todo cuanto se urdia completamente se sabe. gracias á la policia que cogió este papel grave!

«Sayas... 2. Chambras... ninguna. «Camisas de hilo... 3, (buenas) «Mantel... 1. Enaguas... una. «Calcetines... 2 docenas.»

¿Cabe una prueba mayor de su criminalidad? ¡Y á esos malvados, ¡horror! les dejan en libertad!

Solo se vé en nuestros dias dar pábulo así al desórden, dejando sin garantías á la sociedad y al órden!

Si no se da en fusilar á los que urden algaradas, nos tendremos que marchar las gentes acaudaladas.

AVISOS OFICIALES

Servicio de la plaza para el dia 13 de Abril de 1884.

Parada y principal, España; hospital y provisiones, primer capitán de idem; paseo de enfermos, y conduccion de altas á sus cuarteles, el propio Cuerpo.—El brigadier gobernador, Pacheco.—Comunicada: El comandante secretario, Luis Pardillo.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Pascua de Resurreccion. San Hermenegildo rey de Sevilla mártir. SANTO DE MAÑANA.—San Pedro Gonzalez Telmo confesor.

Anuncio.

Se vende ó arrienda el molino titulado de Rubio, situado en este término partida de Almalafa. Darán razon en la imprenta de este periódico.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Curacion completa y radical con el Colirio Calmante de Fabregat, por crónicas y rebeldes que sean. FRASCO: UNA PESETA. Farmacia de D. Vicente Fabregat Enmedio, 21, Castellon.

ANUNCIO.

Los comerciantes y propietarios que deseen embarcar su naranja á los mercados de Inglaterra, Alemania y Bélgica, tendrán semanalmente vapores fruteros que reúnen las mejores condiciones para el objeto. Facilitando al propio tiempo al que lo necesite efectos de confeccion, á precios sumamente reducidos. Para más informes se dirigirán á don Joaquín Carpi, consignatario.

IMPORTANTE.

Gran descubrimiento para lavar la ropa y toda clase de objetos. HARINA JABONOSA. Excelentes resultados. Gran economia. Unico depósito en Castellon: Manuel Tirado, Monjas Claras, 2.

Imp. de la viuda de Perales.

A LOS SUSCRITORES.

A cuatro céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

A LOS NO SUSCRITORES.

A ocho céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

SECCION DE ANUNCIOS.

Obras y piqués valencianos

DE VENTA EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

Abundante surtido de amena lectura, texto, etc., de varios autores y coleccion de piezas á diferentes precios. Entre otras, se anuncian las siguientes:

Tarifa de jornales, Bertran.—Noticias pedagógicas, Vicente.—Mon-sieur Renau y su vida de Jesús.—Cuentos alegres.—Obras médico-quirúrgicas.—Novísimo arte de hacer tintas.—Incensario divino.—Estrella de las niñas.—Diablo mundo.—Arrepentimiento y desesperacion.—Arte de amar, Ovidio.—Elegías amorosas.—Arte de agrandar á las mujeres.—Nuestra Señora de Paris, Hugo.—Vida de San Francisco.—Manual de cecina económica.—Guía de la cocinera.—Repertorio epistolario.—Reperto-rio (Ramillete de los amantes).—Album bordadora núms. 1, 3, 4, 5.—Palabras de un creyente, Laménais.—Ley electoral.—Pedagogía, Rome-ro.—Reduccion de kilos á arrobas.—Sistema métrico.—Siete domingos de San José.—Porvenir de España en América.

Batiste Moscatell.—L' aguelo Pollastre.—Pataques y cargolis.—Pas-cualo y Visanteta.—Deu, denau y noranta.—La casa de Meca.—La sas-treseta.—La proseso per na casa.—En una herchateria valenciana.—El bon y la mula.—La falla de Sen Chusep.—Una nit en la Glorieta.—Un heroe de Cochinchina.—La millor raó el trabuc.—Un ball de convit.—Ret de novios.—Angelito.—A la vora d' un sequiol.—El Trovador en un porche.—Lo que sembras cultivarás.—Quien más mira menos vé.—La sen-serrá del mercat.—La chala.—Qui tot ho vol.—El rey de les crialles.—Miseria y compañía.—Un torero de estopa.—Barraca en lo Cabanal.—Cheroni y Riteta.—Toni Manena.—Un casique á redolons.—El tio Cavi-la.—Un adres del baratillo.—Un chuche municipal.—Els dos anells.—Un niu d' enredros.—La Moma.—Una sogra de castañoa.—Ais lladres.—Endivina endivinalla.—Sota, caball y rey.—La gata moixa.—Menti-rola y el tio Lepa.—Propietaris y colonos.—Tres forasters de Madrid.—Els besons de Sedavi.—La capa no sempre tapa.—Les tres palomes.—Desde dalt del Micallet.—L' aguelo Cuc.—Tónico.—El chiquet del Mila-cre.—Les crias.—El tio Serol.—El tio Sinagües.—La carrera de la dona.—Asertar errant.—Oros son triunfos.—El que fug de Deu.—Males llon-gües.—Un aprenent de lletí.—El sant del aguelo.—Un casament en Pi-caña.—El reloj de oro.—Bruno el cantinero.—Jardin de los prodigios.

GRAN LAMPISTERIA.

La antigua casa de *Magin Borjas*, (Enme-dio 78), ofrece al público un completo y va-riado surtido de lámparas de todas clases á reducidísimos precios.

Especialidad en tubos de medio cristal y cristal, de todas medidas y dimensiones; un contrato particular con las mejores fábricas del pais y extranjerias, me permiten ofrecer este género con mejores condiciones que nin-guna otra casa de Castellon.

Tambien se ofrece á baratísimo precio, ricas vagillas de porcelana y de loza de peder-nal estampada á la inglesa, así como toda clase de servicio de cristal para mesa y esta-blecimientos públicos.

ENMEDIO, 78.

LIBRO ÚTIL.

Terminada la nueva obra *Guia de Exámen de ingreso*, del señor Parral, se ha puesto á la venta en este establecimiento al precio de seis reales ejemplar.

Este libro es necesario á todo el que se haya de exa-minar para entrar en los institutos, escuelas normales y seminarios.

LA CORRESPONDENCIA ESCOLAR

REVISTA PROFESIONAL

Se publica en Valencia los dias 10, 20 y 30 de cada mes, y su pre-cio de suscripcion, por semestres, es de 2-50 pesetas.

Se suscribe en esta imprenta.

Chariceria verdadera Extremeña

DE

FABIAN CAMISON

28, Trinidad, 28

CASTELLON

SIN COMPETENCIA

El dueño de este nuevo establecimiento, com-prendiendo la necesidad que se advertia en esta poblacion de una tienda en donde se expendieran los verdaderos, los legítimos chorizos de Extrema-dura á precios reducidísimos, ha abierto un comer-cio de dicho artículo en la casa número 28 de la calle de la Trinidad.

Precios de los artículos

- Chorizos gordos... 16 rs. kilo.
- Id. magros... 18 » »
- Lomos embuchados... 20 » »

Tambien se expenden otra clase de comestibles, como arroces, aceites, mantecas, jamones, gar-banzos, etc., etc.

28, TRINIDAD, 28

SIN COMPETENCIA

Licor de BREA de FABREGAT

Recomendado eficazmente para curar toda clase de **TOS** y **CONSTIPADOS**, como el *asma*, *bronquitis*, *afecciones de la piel*, *catarro pulmonar* y *de la vejiga*, *irritaciones de pecho*, *dolores de garganta*, etc.

FRASCO, UNA PESETA.

FARMACIA DE P. VICENTE FABREGAT
Calle de Enmedio, 21, Castellon

EL MEJOR

PAPEL PAUTADO

se fabrica en la libreria é imprenta de Vicenta Vi-lar, viuda de Perales, plaza de la Constitucion, nú-mero 25 y se vende á 24 reales resma. Tomand diez resmas se hace una buena rebaja.

MARMOLEJO.

AGUAS GASEOSAS BICARBONATADAS-IÓDICAS

Premiadas con DIPLOMA DE HONOR y varias medallas.

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, albuminuria, diabetes sa-carina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporada: desde 1.º de Abril á 15 de Junio, y desde 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estas aguas se venden en botellas en las principales far-macias, á 3, 4 y 5 rs., y por cajas, pidiéndolas á la ad-ministracion en Marmolejo ó á la direccion, Serrano, 35, Madrid.

Depósito central: D. M. Garcia, Tetuan, 15.

AGUAS MINERO-MEDICINALES

DE MARMOLEJO,

bicarbonatadas-sódicas-gaseosas, ferruginosas y litinicas.

PREMIADAS CON DIPLOMAS DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: anemias, areni-llas, cálculos biliares, catarros gástricos, vexicales é intestina-les, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, dis-pepsias en todas sus formas, fiebres intermitentes crónicas, gas-tralgia, litiasis úricas (mal de piedra), úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago, y otras enfermedades del estómago, hí-gado, bazo, riñones y vias urinarias.

Las temporadas oficiales son: de 15 de Abril á 15 de Junio, y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estaciones en el ferro-carril de Madrid á Córdoba, coches á la llegada de todos los trenes, fondas, casas de huéspedes, casino y otros recreos.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden es-tas aguas que se beben en todo tiempo, á los precios de 3, 4 y 5 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, y por enjas, dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

Se venden en Castellon, farmacia de Ribes, Enmedio, 165
En Nules: farmacia de Gironés, Mayor, 57.

Perfeccion y elegancia. IMPRENTA Y LIBRERIA. Prontitud y economia.

Se confeccionan TODA CLASE de TRABAJOS TIPOGRÁFICOS.

Especialidad en el ramo DE PRIMERA ENSEÑANZA

Plaza Constitucion, 25.

VIUDA DE PERALES

Plaza Constitucion, 25.

GRAN COLECCION DE DEVOCIONARIOS

DE TODAS CLASES

De venta en la imprenta de este periódico, plaza de la Constitucion, núm. 25, Castellon.

TIEND

CONSTITUCION, 35

Se han re- Chorizos de Vic- nas Reina y manteca de de licores de de varias ac- rias clases, paña color Barcelona y libra; garbu- precio de 2- Tambien de galletas depeñas, á

Pa

Acabam- Salchich Longanías Embuch Aceitunas Queso de Vinos d legítimos.

Licores i géneros pr

UI

En el cu- se vende u- te cuartas

LA

Valien- socialista- nihilista- mismos que hab- roches y osa, ya ras, ter

da en mé- fíos de a- zos, pas- pectivos lado.

Los ce- nado ma- talo de palomas- mar; y e- nar en l- nes dive- see, y t- armónic- Esta Dionisio- menta s- mo. Pe- halla de- ciente p- labrador- y de cie- cuentos marca. Ligad- contribu- los tres- pequeño- milia. A die- neralme- dichoso